

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estampería de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada linea, y no escediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

NOTICIAS ESTRANGERAS

AFRICA FRANCESA.

ORAN 3 de febrero. Las noticias recibidas del interior del país confirman la toma de la ciudad de Ain-Mahdi por Abd-El-Kader. Este, según dicen, ha cumplido su promesa haciendo derribar todas las murallas de su nueva conquista. Aquí no se cree mucho en la buena fé de esta operacion política del emir, y todos estan persuadidos de que Abd-El-Kader establecerá en Ain-Mahdi el centro de su futuro poder. Asegúrase que posteriormente ha entrado triunfante en Tekedempta y que ha celebrado allí su victoria. Sin embargo las tribus del Oeste se han negado á pagarle el tributo que les exigía para atender á los gastos del sitio de Ain-Mahdi y á la paga de sus soldados, reunidos durante tanto tiempo bajo los muros de aquella ciudad. Parece que á la negativa de las tribus se siguió un debate formal con Abd-El-Kader, en el cual éste, según dicen, no salió muy bien parado.

PRUSIA.

COLONIA 13 de febrero. Como hasta ahora las 14.^a y 15.^a divisiones era la única que se habia completado bajo el pie de guerra, llamando á sus filas á la reserva, ha causado mucha sorpresa la orden que han recibido ayer los comandantes de tropas para que completen, tan pronto como sea posible, los cuadros de cazadores á caballo y de zapadores, como igualmente la 13.^a y 16.^a brigadas de infantería que estaban en el pie de paz. Así, pues, á escepcion de la artillería, todas las tropas de linea, incluso los regimientos de reserva de los dos cuerpos de ejército que se hallan sobre el Rhin y en Westfalia, se hallarán en el pie de guerra. Esto no obstante, mientras que la *landwehr*

CENCERRADA.

Empezaremos por el general Palarea. ¿Por qué no se le forma causa? ¿Por qué no se le ajustan cuentas? ¿Por qué no se le sentencia, cuando hasta en los boletines carlistas se habla de su descuido en proteger, como debiera hacerlo, los presidios africanos? ¿Por qué tenemos en la cárcel á nuestro editor responsable y no le acompaña el general Palarea que con su desidia ha hecho mas daño mil veces á la causa de la libertad que el que puede haber hecho el *Guirigay* con un artículo...? Porque no hay gobierno, ni ministerio, ni leyes, ni nada mas que puro arbitrio de seis hombres inútiles ó perjudiciales.

—Continuaremos con el baron de Meer. Este señor es un rebelde; porque rebelde es todo el que se revela, y se revela el que

no sea convocada y movilizada la artillería no hay que temer acontecimientos serios. Hasta ahora no ha habido otros movimientos de tropas.

BELGICA.

BRUSELAS 22 de febrero. Todos los negocios estan suspendidos en Bruselas. Se espera el resultado de las deliberaciones interiores de la cámara y luego el de la deliberacion pública.

Un periódico de París habia anunciado equivocadamente que habia habido mayoría contra la proposicion de M. Pollenus, pues que según los mismos periódicos ministeriales de Bruselas, tres secciones de la cámara se habian declarado en favor de la proposicion y tres en contra.

CRONICA NACIONAL.

VINAROZ 21 de febrero. Ayer estuvimos otra vez sobre las armas por la aproximacion de la faccion, con la cual nos tiroteamos largo rato. Nuestro gobernador militar el señor Carruana quedó completamente satisfecho de la puntualidad con que acudieron los nacionales á sus puestos, y de la decision y serenidad que mostraban en medio del tiroteo.

Las obras de fortificacion estan ya muy próximas á concluirse.

El señor Carruana declaró ante toda la milicia nacional formada, que tenia una satisfaccion en ver que cuanto se habia dicho contra los liberales de Vinaroz eran groseras calumnias, y todos los dias está dando pruebas de una confianza sin limites á la fuerza ciudadana y á su gefe, contra quien tantas injurias han vomitado los verdaderos enemigos del orden.

IDEM 25. Ayer salió de San Mateo el ba-

desobedece las órdenes del gobierno. Es así que todo rebelde según la ley debe sufrir una pena, porque la rebelion es un crimen; luego el baron de Meer debe ser castigado severamente. Es así que no es castigado, antes bien se sostiene en su bajalato; luego el ministerio es un emplasto anodino para el dolor de muelas. Es así que estos emplastos no sirven para gobernar, luego debemos arrancar el emplasto y tirarlo al basurero.

—Las Córtes no representan la opinion pública; luego deben ser disueltas. Es así que no lo son, luego el gobierno no quiere contar con la opinion pública. Un gobierno que no necesita del apoyo de la opinion es un gobierno absoluto: luego el actual gobierno es absoluto. Es así que un gobierno absoluto no tiene derecho á consideracion ninguna por parte de los gobernados; luego los gobernados pueden y deben cuan-

tallon mandado por Chambonet que guarnecía la plaza de Morella; diríjese hácia Onda, donde parece se halla Cabrera con todos sus satélites. Apenas quedan facciosos por toda esta parte de la montaña, y aun en Morella y demas puntos que dominan y guarnecen; solo quedan gente enferma ó inutil; por manera que según cuentan los montañeses, esta sería una bella ocasion para recorrer infinidad de pueblos y apoderarse de cuanto tienen los enemigos, y tal vez aprehender ó acabar con algunos de ellos; si hubiese una pequeña columna ó una partida volante algo regular, podría penetrar tal vez hasta Benifasar y demas depósitos de nuestros prisioneros para librarles de la fatal suerte en que gimen tanto tiempo ha, pues son poca gente los facciosos que les custodian. Escandaloso es por cierto que esa canalla haya de dominar con tanta facilidad una buena parte de este país y campar tan á sus anchuras. Cada correo nos hace esperar se sitúe una columna sobre San Mateo, que preste proteccion y apoyo á todo este Maestrazgo y evite las correrías de sus destructores; pero todo son engaños y tantas veces se nos han frustrado las esperanzas, que ya nos reimos de todo cuanto se dice.

Circula como válida entre los facciosos la voz de que han perdido dos compañías pertenecientes al batallon de la Cova, quien tramó una conspiracion en Villafamés ú otro punto (que no se asegura cual sea), abriéndole paso por una casa para sorprender los puntos; y estando en inteligencia secreta los de la guarnicion, les soplaron dos compañías que penetraron en el pueblo. Creemos que esta noticia tiene algo de fundamento y verosimilitud.

—Ayer se verificaron en esta las elecciones de compromisarios para nombrar el ayuntamiento constitucional. Resultaron elegidos los del partido de Ayguas; los del contrario no se pre-

do puedan y mejor les parezca resistirse á los mandatos de los actuales ministros.

—El general Oráa mandó el sitio de Morella: este sitio fué para nosotros causa de varias derrotas. Es así que todo general responde, según la ordenanza, del éxito de las operaciones militares que ejecuta; luego el señor Oráa debe responder de la del sitio de Morella y de sus resultados. Es así que no responde: luego la ordenanza militar es una pantalla para tapar faltas de los oficiales superiores, y un instrumento para desfogar corages contra los subalternos y la tropa. Es así que un general tiene pesuezo lo mismo que un soldado; luego si al soldado cuando peca se le corta el pesuezo, al general cuando peca se le debe cortar también.

—El que fué voluntario realista no puede ser liberal. Es así que el ministro de la Gobernacion de la Peninsula ha sido ofi-

sentaron en el palenque, ellos saben sus razones. Doy esta noticia sin los comentarios que harian otros acerca del hecho y sus causas. No pertenezco á uno ni otro partido, y por esta razon me abstendré de calificar á unos ni otros de los que los compongan.

JERICA 23 de febrero. En la mañana de ayer pasó por esta el marqués de las Amarillas, comandante general de la division de reserva, con 3 batallones y 200 caballos, con direccion al Toro, en donde ha pernoctado, y en la mañana de hoy ha salido segun unos para Arcos y segun otros para Alpuente.

La faccion de Alberto y Garrafulla que ocupaba la encomienda de Begis, marchó ayer hacia Alcabulas al tener noticia de las tropas.

Sábido regresó ayer de su expedicion á la sierra habiendo ocupado á Ayodar, retirando la guarnicion al convento fuerte; ha incendiado la ermita de Santa Bárbara inmediata á Onda de orden del general, y á su regreso á esta villa mató un faccioso en el pueblo de Artana.

Vizcarro continúa en los pueblos de Gaibiel y Matet, y tanto en estos como en todo el pais dominado por los facciosos se experimenta una gran escasez de recursos.

VILLAR 25 de febrero. Ejército de operaciones del Centro.—Division de reserva.—Ejército. señor.: Como tuve el honor de anunciar á V. E., á las seis y media del amanecer salí de la Yésa, y cuando toda la brigada estaba ya entre los montes sobre que pasa el camino, el enemigo en fuerza cargó la mitad de retaguardia, y posteriormente la ha venido picando por espacio de ocho horas, sin que en ellas haya logrado desordenar un solo escalon, habiendo sido cargado y rechazado por dos veces.

La pérdida del enemigo ha sido de consideracion, contándose en ella el brigadier de su caballería, que segun los papeles que se le han encontrado en su caballo que se ha traído, resulta ser el marqués del Castillo, con otro oficial tambien muerto; y la pérdida consiguiente á recibir fuegos hechos á pie firme.

Nuestra pérdida ha consistido en un oficial y un soldado muerto, un oficial herido y 31 individuos de tropa de infantería; y las mitades de caballería han tenido otro oficial herido, 10 hombres muertos y 15 caballos; heridos un oficial y 3 soldados.

Todos los individuos de esta brigada han cumplido con su deber; pero se ha distinguido en esta ocasion el bizarro primer batallon del sexto ligero, que al son de su banda marchaba sosteniendo el último escalon, y muy particularmente su bravo coronel don Carlos Osolm, que ha tenido su caballo mal herido de dos balazos.

Recomiendo á V. E. al soldado de caballería del rey que mató al brigadier jefe de

cial de voluntarios realistas; luego el ministro mencionado no es liberal. El que no es liberal, ó es carlista ó es absolutista; luego el señor Hompanera ó es absolutista ó es carlista. Los carlistas son los que favorecen á D. Carlos. Es así que el señor Hompanera sirve á Isabel II; luego el susodicho señor no es carlista: luego es absolutista. Pero los absolutistas son enemigos de la Constitucion de 1837; luego el señor Hompanera es enemigo de la Constitucion del estado. Los enemigos de la Constitucion del estado no deben ser ministros; luego el señor Hompanera no debe ser ministro.

-La España, periódico, y el Maudó idem; han muerto por falta de suscritores: ambos á dos papeles defendian el retroceso en política; es así que las suscripciones á los periódicos demuestran la popularidad de los

la caballería enemiga; el comandante don Manuel Perez de Tanosa, que dió una de las cargas, y mi ayudante de órdenes don Manuel Hurici que condujo la otra carga con cuatro compañías de la Princesa. La fuerza enemiga que se presentó fueron como tres batallones y como dos escuadrones, y un batallon mas sobre el camino del Toro, que no puede saberse de la fuerza que constaria por la distancia y configuracion del terreno en que estaba, ni fijarse aquella, pues solo puedo decir que ambos flancos y retaguardia estaban atacados, habiéndome dirigido á este pueblo para seguir mañana la marcha.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Villar 25 de febrero de 1839.—Ejército. señor.—El comandante general, marqués de las Amarillas.—Ejército. señor general en jefe del ejército del Centro.

MURVIEDRO 26 de febrero.—Parte recibido en la capitania general.—Ejército de operaciones del Centro.—Secretaria de campaña.

—Ejército. Sr.: Al Ejército. Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Guerra digo con esta fecha lo siguiente.—Ejército. Sr.: Habiendo ocupado á Chelva el 23 la columna de la Ribera, y reconocido el mismo dia y el siguiente la primera brigada de la division de reserva al mando del coronel D. Carlos Oxsolm, 209 caballos del 1.º de linea, y dos piezas de montaña, todo á las órdenes del Ejército. Sr. marqués de las Amarillas, comandante general de la espresada division, los fuertes de Alpuente y el Collado, que era el objeto principal de su marcha, sin encontrar resistencia ni á la faccion de Arnau; la primera columna regresó al Villar para procurarse subsistencias y la segunda ayer 25 concluida su mision, tuvo la accion, habiendo escarmentado bien al enemigo á pesar de la naturaleza del terreno en que tuvo lugar toda ella. Conocedor de esta especie de guerra, y del caracter y sentimientos del marqués de las Amarillas, aprecio en mucho sus recomendaciones, que sino prodiga tampoco es capaz de desfigurar los hechos, y así no dudo haya sido grande la pérdida del enemigo, á pesar del terreno que le favorecia, por lo que recomiendo á V. E. para que se sirva hacerlo á S. M., al mencionado brigadier y demas que espresa, sin perjuicio de proponer para las gracias á que se hayan hecho acreedores, á los que lo sean por el marqués de las Amarillas que ha mandado la accion. Lo que traslado á V. E. para su conocimiento. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Murviedro 26 de febrero de 1839.—Antonio Van-Halen.—Ejército. Sr. brigadier segundo cabo de Valencia.

El comandante militar de Liria dice en oficio de hoy que los enemigos se han replegado á Chelva, excepto algunas partidas que se hallan en Chulilla, Domeño y Losa, pertenecien-

principios que defienden; luego las doctrinas del retroceso no tienen popularidad; pero cuando esto le sucede á una teoría cualquiera, la susodicha teoría es inaplicable; si es inesplicable es esteril; si es esteril es falsa porque teoría sin aplicacion en el círculo de los conocimientos humanos es igual á sofisma; luego las doctrinas de los retrógrados son inaplicables, y por lo mismo esteriles, y por lo propio falsas, y por ende sofísticas.

-El hombre que toma lo ajeno contra la voluntad de su dueño es un ladrón: es así que lo que pertenece á la nacion, no es de los ministros; luego los ministros que se han enriquecido con los bienes públicos son unos ladrones. Pero los ladrones, segun la ley, tienen la pena de garrote; es así que entre varios se sabe de dos señores ex-ministros aun diputados que se han enriquecido con

tes á la gavilla de Dulzainero. Desde sus guardias siguen haciendo pedidos á los pueblos de la comarca. La columna de la ribera sigue en dicho punto de Liria.

Segun parte de ayer del gobernador de Segorbe las facciones de aquel pais siguen en Algimia: un batallon de Forcadell en Zuera, con dos mas de Cabrera y Cova que llegaron de la parte de Morella.

IDEM 27. Esta mañana la faccion de Forcadell ha invadido los pueblos de Algar, Altura, Algimia y Torrestorres, los que arrebataron con todas las ollas á medio guisar que tenían aquellos vecinos, y se las comieron; así que tambien cuantos comestibles habia en las tiendas; y á la una de esta tarde se retiraron tomando el camino de la sierra.

Entre doce y una ha entrado en esta plaza la brigada de la division de reserva, que fue á reconocer el Collado. En seguida han emprendido la marcha dos batallones de la brigada que quedó en esta, con su correspondiente caballería, que ha tomado la carretera de Segorbe; ignoramos su direccion.

De Torrestorres se han llevado presos los facciosos al alcalde y regidor, que son de aquellos que se llaman indiferentes; pero como ellos nada miran con indiferencia, les convendria llevarse los, y así lo ejecutaron. Vayan los indiferentes con Dios y allá se las avengan con dicha canalla.

IDEM 28. A la una de esta madrugada dos compañías de la faccion de Viscarro han invadido los pueblos de Alfara y Algimia, y en este pueblo han saqueado á su placer la casa del boticario, y despues de amanecido se marcharon hácia sus guardias de la sierra.

Entre siete y ocho ha salido de esta el batallon de granaderos y un escuadron del Rey, y han tomado la direccion de la Baronia, y esta tarde ha regresado dicha fuerza con dos compañías de Ciudad Real que en derechura subieron á guarnecer este castillo.

En las inmediaciones de Cuarte en las Valles de Sagunto, han robado esta mañana tres hombres con cachuchas y sus correspondientes trabucos, á un hombre y á un muchacho cuanto llevaban, y al primero lo dejaron en cueros y se presumen sean facciosos que han dejado las filas de la rebelion y se entretienen con la espresada diversion. Sin mas novedad.

LUGO 28 de febrero. Despues del asesinato del patriota don Fernando Miranda, los horrores se van multiplicando sin limitarse á los comprometidos por la causa de la libertad. La casa de Villarbujan, entre Monforte y Sarria, de donde es natural el canónigo Hermida, y el cardenal mayor de Santiago, ha sido reducida á cenizas: sus dueños, hermanos de aquellos y una niña de Baños, asesinados á la vista de un hijo que ofrecia la vida por sus

la hacienda de la nacion, luego estos dos señores deben morir por ladrones en un garrote vil.

-El hombre que emplea su influjo como diputado para negociar pensiones y destinos, no debe ser reelegido para este ni para ningun otro cargo público. Es así que una buena parte de nuestros legisladores no ha hecho otra cosa que negociar sueldos para sí y para los suyos: luego todos estos señores no deben ser reelegidos: antes bien, si ahora dominaran las antiguas venerandas leyes de que el señor Rosa habla tanto, deberian pagar con su cabeza los votos vendidos como les sucedió á ciertos diputados de ciertas Cortes en el siglo XV si mal no me acuerdo.

-Y con esto, señores, pareceme que por hoy basta de Cencerrada, que mañana tenemos jurado.

padres, á quien se la dejaron para llorar y atestiguar sus crueldades.

La noche pasada á las nueve vinieron á la casa de Pousada, dos leguas de aqui, inmediata al Corgo, y en la que habia nacido y vivia el cura de la parroquia, y sacaron de ella al cura, su hermano y cuñada y un hijo, á quienes ataron en la hera, y luego fusilaron los tres primeros. En seguida introdujeron gran porcion de paja y heno en la casa y lo pegaron fuego, y mientras estaban ocupados en esto pudo cortarle las ligaduras una criada y escapar ileso á pesar de los tiros que les dispararon. Despues y poco antes de amanecer cogieron el correo que debia llegar hoy de Monforte.

Se habla de hombres muertos y mutilados en el camino de la Coruña y en el de Orense; pero no sabemos que sea esto cierto.

Esta tarde ha llegado un postillon con órden del general Sanz para que le envíen escolta para venir de Villafranca, donde la aguarda; ¡ojalá que tenga tinó y energia para poner freno á estas atrocidades y pacificar este pais!

VITORIA 2 de marzo. Anteayer por la tarde salió Zurbano á reconocer el molino de Azcaramendi y se trabó un pequeño choque, del que por parte de Zurbano resultaron dos heridos y tres contusos; la pérdida de los facciosos se ignora, aunque se asegura murió un oficial que cayó al pie del molino á los primeros tiros. Alzáa ha regresado de su entrevista con Maroto y ahora tenemos bastantes fuerzas en estas cercanías.

Siguen cada dia mas ensangrentados los dos partidos carlistas; ahora es cuando debemos nosotros aprovecharnos.

—Esta linea acaba de ser reforzada por dos batallones y un escuadron facciosos, sin duda por haberse puesto al mando de Zurbano las tropas del comandante Nalda.

Ayer se hallaban en Gamarra un escuadron y tres compañías de infanteria; las demas fuerzas estan repartidas entre Durana, Arroyave y Amarita.

EL GUIRIGAY.

Madrid 6 de marzo.

Mientras mas tiempo pasa, mas y mas nos parece que la prensa periódica debe insistir sobre que el ministerio disuelva las actuales Cortes. La opinion pública se ha manifestado de un modo tan explícitamente favorable á esta medida que ni los ministros, ni nadie tiene ya el derecho de disputar acerca de ella, ni de poner en duda la necesidad de adoptarla. Gobernar sin Cortes, cuando los presupuestos no estan votados, es lo mismo que establecer de hecho el principio absolutista. Si la Constitucion de 1837 es la primera ley de la nacion, si los ministros son sus primeros súbditos, ó las Cortes actuales deben reunirse, lo cual no seria justo ni conveniente; ó debe convocarse otra representacion que satisfaga las necesidades públicas y restablezca la armonía entre el gobierno y las fuerzas parlamentarias.

Hemos dicho que la reunion de las actuales cámaras no seria conveniente ni justa, y vamos á probarlo. Las Cortes de hoy no corresponden al voto del pais, porque este quiere cosas distintas de las que desean las Cortes, y el que lo dude

no tiene mas que leer los periódicos que no se publican bajo la influencia de los estados de guerra; considerar el resultado de las elecciones municipales; examinar las sentencias del jurado; ver las representaciones de varios ayuntamientos, y las cartas que de todas partes se reciben, y hallarán que en el espacio de dos años ha cambiado completamente la opinion, y se ha desacreditado el sistema, que con no escasa ayuda de violencias é ilegalidades logró componer la mayoría en los cuerpos legislativos. La nacion que entonces tuvo acaso derecho para echarse en brazos de los que prometian empréstito y cooperacion, hoy que una y otra engañadoras promesas se han convertido en humo, tiene tambien derecho á exigir que la representen otros hombres, los cuales para salvarla y afianzar sus libertades, prometen y creen poder cumplir otras cosas. Y no hay que decir que todavia no es tiempo, que no conviene, que perjudicaria el satisfacer al deseo nacional, porque lo justo siempre es oportuno, y la verdad conviene siempre; ademas de que ningun obstáculo puede presentarse á la realizacion del público deseo, que no deba vencerse en gracia siquiera de los beneficios que puedan originarse, y de los daños que acaso y sin acaso se evitarian con la reunion de unas Cortes nuevas.

La lucha de los partidos políticos en los colegios electorales; ese argumento antiguo sacado del polvo en esta ocasion, á falta de mejores razones, si acaso prueba algo, es en favor de la disolucion por todos los buenos deseada. Porque si el combate de las opiniones legítimas es un mal que debe evitarse, este mal precisamente es el primer fundamento de los gobiernos constitucionales, cuyas providencias por condicion necesaria de su modo de ser, tienen que resultar de las públicas discusiones y del crisol puro de combatidas y vindicadas ideas. La lucha moral de los partidos es la verdadera esencia de las monarquías representativas. Sin la lucha de los partidos es imposible que se ejerciten los derechos políticos de los ciudadanos; por consiguiente, los que quieren evitar esta lucha, quieren evitar la primera consecuencia legítima de nuestra Constitucion.

Pero esta lucha, dicen nuestros adversarios, puede degenerar y escaparse del círculo de los pensamientos, rompiendo las justas trabas que la ley establece. Entonces preciso es convenir en que el gobierno no tiene la fuerza que se necesita para hacer que la ley y solo la ley reine; ó decir que esta ley es mezquina y no alcanza á satisfacer todos los deseos. Lo segundo no lo puede afirmar nadie y mucho menos el gobierno sin

confesarse rebelde á las juradas instituciones; lo primero vale tanto como hacer dimision y abandonar las riendas del estado por falta de nervio para regirlas, y tampoco creemos que los ministros quieran hacerlo por mas que nosotros lo deseemos.

Sin embargo; replican los defensores del ministerio, la guerra es un obstáculo, la campaña va á comenzar y se aumentarian mucho las complicaciones que hoy asedian al gobierno si una expedicion carlista entrase á turbar en lo mejor del acto las votaciones electorales: los pueblos sufririan y el gobierno no podria defender con facilidad sus intereses, ni las Cortes llegarían acaso á verse reunidas, ó suponiendo que se reuniesen no representarían las opiniones del pais, porque los electores atenderían antes que á nada á su personal seguridad y custodia. En esta parte todavia es mas facil dar á los que tal afirman una respuesta concluyente; porque, para ahorrar reflexiones, los hechos que son los mejores silogismos, han venido á dar en tierra con la escusa ministerial, y á sentenciar el pleito mejor que pudiera hacerlo el mas esclarecido areópago de publicistas. Maroto ha resuelto la cuestion con sus fusilamientos y rebeliones, de tal modo que nadie, ni aun los mismos carlistas se atreven á creer que podrán los rebeldes verificar sus proyectadas y para ellos ruinosas expediciones á lo interior de la península. Harto tienen que hacer unos con otros los partidarios de D. Carlos para pensar en ofendernos á los liberales, que bien mirado el lance, tenemos agarrada por los cabellos la ocasion mas favorable de aniquilar sus vandálicas cuadrillas y de concluir la guerra. Las elecciones pueden hacerse con toda seguridad y sin miedo, que no serán los facciosos los que logren desvirtuar el voto público.

Pero ¿y la reaccion? He aqui el último recurso con que se defienden los ministros: la reaccion. Nosotros suponemos que la hay, y eso que para hacer esta suposicion tenemos que dejar pasar una palabra cuyo significado está muy distante de la exactitud que debiera tener. Hay reaccion; el gobierno la confiesa; el gobierno conoce que el pais, desengañado de las teorías y mentiras de un partido, acude á los pensamientos y á las ideas de otro; el gobierno teme que los progresistas mas adelantados sucedan en las cortes á los retrógrados cuasi absolutistas, y quiere conservar cierto equilibrio, y por eso teme á lo que él llama reaccion. Ahora bien, ¿el gobierno cree que cesará la reaccion, pues que tal es el nombre de la cosa en cuestion, con retardar las elecciones del nuevo parla-

mento? La reaccion existe, dice el gobierno, y por eso no disolvemos estas cortes ni convocamos otras: cuando la reaccion cese entonces las convocaremos. Y, ¿cuándo cesará eso que el gobierno llama reaccion? ¿Pues qué? ¿No es circunstancia característica de todas las reacciones el ser mas violentas mientras mas tardan en desahogarse? ¿O cree el gobierno (que teme hoy á la reaccion, que es lo mismo que confesarse debil para resistirla), que la podrá contener mañana, cuando los ánimos esten mas exasperados, y las pasiones mas encendidas por verse como se verán mas reconcentradas? Ademas de esto, si la reaccion es un hecho público, el gobierno debe obedecer á ese hecho ó desvirtuarlo admitiéndolo en el templo de las discusiones, y destruyéndolo á fuerza de razon y de verdades; pero ni debe ahogarlo ni oprimirlo, sopena de ser víctima de lo que ya es y no puede menos de seguir siendo: porque los hechos públicos, despues de pasados y puestos en juicio, pueden olvidarse; pero mientras son, son y no hay nadie que pueda hacer que no sean entonces.

De propósito hemos vuelto á tratar de esta cuestion importante; y al hacerlo hemos procurado entrar en ella sin pasion, sin animosidad, sin decir mas que razones desnudas, ni sacar las muchas consecuencias, no muy satisfactorias por cierto, que varias veces hemos deducido. Mucho nos alegraríamos de hallar entre los ilustrados defensores del gabinete quien quisiera respondernos, porque nosotros no combatimos la marcha de los ministros por ciego espíritu de contradiccion, sino porque diariamente la examinamos y siempre tenemos mas que poderosos motivos para censurarla. El *Guirigay* es á veces la maza de fragua que magulla al proximo de quien tiene razones para no pensar bien; pero á veces, porque quiere, y santas pascuas, entra en discusion y sostiene sus doctrinas como se lo permiten sus alcances. Responda, pues, el ministerio, que nos hará favor y no se quedará sin réplica.

BOLSA DE MADRID.

Día 6 de marzo de 1839.

La de este dia ha estado poco animada y con alguna baja de papel. Ha quedado á última hora el 5 por 100 moderno al contado á 18 7/8, y el dinero á 18 3/4 por 100.

Los especuladores de la bolsa no deben desanimarse, puesto que los sucesos de Estella deben dar á nuestra causa resultados favorables. Cada un dia que pasa sin recibirse noticias de aquel punto, creen algunos que navarros y castellanos

estarán arreglados, sin hacerse cargo que con sucesos de tal naturaleza no se aviene con tanta facilidad el caracter de aquellos. Asi que nada de extraño será que el dia menos pensado recibamos noticias de un rompimiento entre ambos partidos, moderado y exaltado carlista.

A estos resultados solos pueden estar los especuladores de bolsa en que mejore el crédito, porque por lo demas de proporcionar caudales, como se creyeron algunos proporcionaria el señor ministro de Hacienda..... nos parece que..... Dios guarde á V. muchos años.

CORRESPONDENCIA

DE LAS PROVINCIAS.

En carta de Vitoria fecha 2 del actual dicen:

El miércoles 27 pasó por Murguia Balmaseda con 280 caballos perseguido por Bocanegra, que con el 4.º batallon y el escuadron de Alava pudo darle alcance en el puerto de Onza y le cogió 50 caballos. Desde este punto han quedado encargados de su persecucion el 2.º y 6.º batallon de Vizcaya y las partidas de Castor y el cura de Yerro.

Maroto con cuatro batallones navarros era de entrar ayer en Durango. El 2.º de Alava se halla en Ulibarrigamboa, el 4.º en Durana y Miñano, el 6.º en Arroyave y Amarita, el escuadron de húsares en Mendivil y una avanzada en Luzuriaga.

La tarde del 28 salió Zurbano con su columna hasta las alturas de Escaramendi á provocar al enemigo y atraerle sin duda al campo de Betoño, pero se mantuvo impassible en sus parapetos y solo las guerrillas se fogearon, de que resultó muerto un corneta y tres soldados heridos de Zurbano. El enemigo perdió un oficial y tuvo 7 heridos, entre estos el escribiente de Calle.

CORDOBA 3 de febrero. Por fin parece que cambiamos de comandante general. La suerte haga que sea bien reemplazado. El nuevo intendente señor Angulo ha sabido captarse el aprecio público por su buena administracion. Dios quiera que dure pues llevamos en poco tiempo un rosario de intendentes. Del nuevo gefe político no podemos aun decir. Aseguran que es un señor de admirable facundia. Se deja ver poco en público.

Dicen que un posta que ha pasado lleva la noticia de la disolucion de las Cortes. Mucho consolaria esto á los pueblos, y que el personal del ministerio fuese relevado en parte.

APENDICE.

CASAMIENTO REAL

Con este título publica el *Globe* de Londres del 19 de febrero, el párrafo siguiente:

“S. M. Maria Isabel, reina viuda de las Dos Sicilias, dió la mano de esposa el 15 de enero último al caballero di Balzo, coronel del regimiento de lanceros del rey de Nápoles en la catedral de Portici. Este buen oficial ha venido á ser por medio de tan elevado enlace el padre político del rey reinante, asi como de S. M. la reina regente de España doña Maria Cristina, de S. A. R. el principe Carlos de Capua, de la infanta doña Luisa Carlota de España, de S. A. I. Antonia de Toscana, de la princesa esposa del infante don Sebastian y del principe

Leopoldo, conde de Siracusa. S. M. la reina es hija del difunto rey Carlos IV de España, y nació el 6 de julio de 1789: de consiguiente tiene 50 años. De su matrimonio con el rey de Nápoles Francisco tuvo doce hijos, que viven hoy. Este casamiento se ha celebrado con pleno consentimiento del rey que ha nombrado Chambelán al recién casado. La reina Isabel y su esposo han asistido á las brillantes fiestas del carnaval.

Ayer tarde recibimos el correo de Andalucía y con él los papeles de Cadiz y Sevilla que alcanzan los primeros hasta el 1.º y los otros hasta el 2.º, pero nada contienen de particular que merezcan la atencion de nuestros lectores.

En su lugar insertamos lo mas interesante de los de Valencia y Cataluña.

A LAS 11 DE LA MAÑANA DE HOY.

COLINDRES 27. Desde que á principios de enero se retiró de estas inmediaciones la brigada Castañeda, tenemos aqui dos compañías que han fortificado la casata torre de Quintana y otras dos contiguas.

El brigadier Aleson está en Treto con Murcia y seis compañías del Infante fortificando aquella torre de las inmediaciones del barco, con lo que queda espedito el paso.

En el pueblo de Guardamino han empezado los facciosos á hacer otra fortificacion en apoyo de la de Ramales; si nuestros generales no estorban este progreso, el puerto de Santander será cerrado este verano.

Avila 3 de marzo. Sabiendo los nacionales de Hoyo Pinar que el cabecilla Felipe con otros 36 se dirigian al pueblo con objeto de hacer de las suyas, el 28 del anterior se reunieron 25 y les salieron al encuentro; habiéndolos encontrado al poco tiempo, haciendo descanso les acometieron é hicieron huir dejando en su poder un titulado oficial y dos individuos, y ademas algunas municiones y otros efectos.

El rebelde Felipe quiso vengarse y fue rechazado en otros dos encuentros que tuvo con los nacionales, siendo el último en el mismo pueblo.

ANUNCIOS.

EL DIABLO SUELTO.

Periódico destinado á instruir y divertir al público á costa de sus mismos vicios. Se publica cuatro veces al mes, constando cada número de un pliego de impresion y una bonita estampa litografiada.

Se suscribe en Madrid á 4 rs. al mes, en la redaccion calle de la Concepcion Gerónima, num. 34, cuarto bajo y en varias librerías, y en todas las capitales del reino á 6 rs. franco de porte en todas las comisiones de la agencia literaria.

LOS PROTOCOLOS. Por don Joaquin Francisco Campuzano: un cuaderno en 4.º Se vende en esta corte á 2 rs. en las librerías de la viuda de Paz, Perez, Hurtado, Nuñez y en la de Sauz.

EDITOR RESPONSABLE.—D. I. S. CARO.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.